

Aránguiz Kahn, Luis (2022): *Cristianismo sionista. Los evangélicos chilenos y el apoyo al Estado de Israel*, Santiago de Chile, Editorial Universidad de Santiago de Chile, 179 pp. ISBN 978-956-303-543-8

Javier Castro Arcos
Universidad San Sebastián, Chile 

<https://dx.doi.org/10.5209/ilur.100532>

El cristianismo sionista: De la escatología dispensacionalista al lobby pro israelí en Chile.

«En la mirada dispensacional, hay dos tipos distintos de pueblo de Dios: los judíos y la iglesia de Cristo (la que contiene a ambos judíos y gentiles). Dios ha prometido que los judíos dominarán en una tierra expandida de Palestina...» (2022:46) Citando al teólogo John Frame, Luis Aránguiz Kahn, autor del libro, da cuenta de un análisis exhaustivo de las raíces ideológicas, religiosas y políticas del fenómeno conocido como «cristianismo sionista». Precisamente, este trabajo aporta una construcción conceptual valiosa y sustancial del término «cristianismo sionista», definiéndolo como una acción religiosa pública y/o política transnacional que promueve el control judío sionista sobre Israel y Palestina, enmarcada en un contexto teológico que sostiene que el apoyo a Israel es un deber moral y religioso.

En este análisis, se resalta la importancia de la teología dispensacionalista, que relaciona el retorno de los judíos a su tierra con el cumplimiento de las profecías bíblicas. Desde esta perspectiva, Israel es visto como un Estado legítimo y sagrado, mientras que la identidad palestina es frecuentemente negada o minimizada. Esta construcción discursiva refleja una visión binaria del conflicto que simplifica la complejidad de la situación en Medio Oriente.

Luis Aránguiz Kahn va más allá de las interpretaciones convencionales que sugieren que el respaldo evangélico latinoamericano a Israel se basa exclusivamente en la afinidad con el ideario religioso. El autor nos guía a través de un recorrido que abarca desde el pensamiento escatológico dispensacionalista hasta la promoción política de un «Israelcentrismo» en la justificación de las acciones expansionistas del Estado de Israel, así como la noción de un destino manifiesto que contempla la soberanía ilimitada de Israel como superpotencia global (2022:97). El autor destaca e insiste que el cristianismo sionista no se limita a una esfera estrictamente religiosa, sino que se entrelaza con el activismo político. Aránguiz examina cómo este movimiento busca influir en la política internacional, especialmente en el contexto de las relaciones entre Estados Unidos, Israel y los países latinoamericanos. En este sentido, el cristianismo sionista se presenta como un fenómeno que combina creencias religiosas con una agenda política que busca promover y legitimar el apoyo a Israel.

En su análisis el autor recalca que el cristianismo sionista promueve una agenda que aboga por un apoyo incondicional al Estado de Israel, lo que puede influir en la política exterior de países tan lejanos geográfica y políticamente como es el caso de Chile. A través de organizaciones locales como «Chile Cristiano» (2022:126) se busca que el gobierno chileno adopte posturas favorables hacia Israel, lo que podría traducirse en decisiones políticas que reflejen esta afinidad, como la firma de tratados o el establecimiento de relaciones diplomáticas más estrechas.

La innovadora obra de Aránguiz Kahn incluye el contexto histórico del surgimiento del cristianismo sionista, destacando la influencia de la derecha cristiana estadounidense (2022:115). El cristianismo sionista proporciona una justificación teológica a las políticas de EE. UU. hacia Israel. Los evangélicos creen que el apoyo a Israel es parte de un plan divino, y esta creencia se traduce en una narrativa que influye en la opinión pública y en la legitimidad de las acciones políticas del gobierno estadounidense. La idea de que el futuro de EE. UU. está ligado al apoyo a Israel es un argumento recurrente en los discursos de los líderes cristianos sionistas. La interacción entre el cristianismo sionista y las corrientes políticas conservadoras en Estados Unidos proporcionaría un marco de referencia para entender cómo estas ideas se han trasladado y adaptado en el contexto latinoamericano, y puntualmente en el chileno, donde el pentecostalismo tiene un papel preponderante.

De acuerdo al autor, el cristianismo sionista puede facilitar la formación de alianzas políticas, especialmente con partidos de derecha que comparten valores conservadores y religiosos. La relación entre el

cristianismo sionista y la derecha chilena puede resultar en una agenda política conjunta que decante en una agenda de intereses políticos compartidos en escala local e internacional. La presencia de una comunidad evangélica significativa en Chile, que oscila entre el 16% y el 18% de la población, implica que los políticos y partidos deben considerar sus intereses y preocupaciones (2022:20). Esto se traduce en la movilización de votantes evangélicos, que pueden influir en elecciones y decisiones legislativas. La tendencia hacia una mayor participación política de los evangélicos puede llevar a un aumento en la representación de las ideas de sus socios «zionistas» en espacios de toma de decisiones electorales.

El estudio de Aráñuez Kahn aporta significativamente a la comprensión de los entrecrucos entre fenómenos religiosos contemporáneos y las identidades políticas en varias dimensiones: El texto revela cómo las creencias teológicas pueden influir en las decisiones políticas y en la formación de identidades colectivas. Al ubicar el cristianismo sionista dentro del contexto chileno, Aráñuez ofrece un caso práctico de cómo la religión puede movilizarse en el ámbito político, reflejando una tendencia global en la que la religión juega un papel crucial en la política doméstica.

Por otro lado, el autor da cuenta de la forma en que los cristianos sionistas chilenos interpretan el conflicto palestino-israelí. Aráñuez Kahn ofrece una nueva perspectiva sobre cómo las narrativas religiosas pueden moldear las percepciones públicas de conflictos internacionales. Esto resalta la importancia de entender el contexto específico de cada país en la construcción de identidades políticas religiosas.

La idea de redes transnacionales en el contexto del cristianismo sionista se refiere a la interconexión y colaboración entre grupos y organizaciones evangélicas que apoyan a Israel, no solo en Estados Unidos, sino también en otras partes del mundo, incluyendo América Latina. Estas redes son fundamentales para entender cómo las creencias y prácticas del cristianismo sionista se difunden y se estructuran en diferentes contextos. Al contrastar el fenómeno en Chile con su contrapartida estadounidense, el autor demuestra cómo las ideas y movimientos religiosos pueden ser adaptados y transformados en diferentes contextos culturales y políticos. Esto invita a un análisis más profundo de las dinámicas regionales en la política internacional y la religión.

En conclusión, el estudio de Luis Aráñuez Kahn no solo proporciona un análisis detallado del cristianismo sionista en Chile, sino que también sienta las bases para futuras investigaciones sobre la complejidad de las interacciones entre religión, política y conflictos internacionales en un mundo cada vez más globalizado y polarizado. La obra invita a repensar cómo se articulan las identidades religiosas y políticas, y cómo estas pueden influir en la comprensión y gestión de conflictos contemporáneos.